

Info Douanes

République Togolaise
Le bulletin d'information
des Douanes togolaises

Octobre 2011



**Ably Bidamon, directeur général des
Douanes**

INTERVIEW

**Hyacinthe Winega Bamana,
directeur du contentieux, des
enquêtes douanières
et de la valeur**



**Quel bilan affiche votre
administration dans la lutte contre
les trafics ?**

Hyacinthe Winega Bamana : L'une des missions principales et essentielle de la douane au Togo est la lutte contre la fraude et quand on parle de fraude, il faut aussi inclure tout ce qui est produits prohibés et qui nuisent à la santé et à la sécurité de la population.

« Nous sommes très attentifs à la nature et à la qualité des produits qui rentrent sur le territoire national ».

Hormis l'impérieuse tâche qu'a la douane d'assurer la collecte des recettes pour le compte du trésor public, l'administration douanière, est aussi investie d'une mission tout aussi importante. Celle de lutter contre la fraude, la contrefaçon, la piraterie etc.

Plusieurs textes et lois confient cette responsabilité à la douane. On peut citer notamment, le code national des douanes, le code communautaire des douanes, l'accord de Bangui qui définit le cadre juridique pour la lutte contre la contrefaçon et la piraterie, ainsi que les accords de l'OMC qui ont été conclus en 1993 dans le cadre du respect des droits de la propriété intellectuelle qui touchent au commerce. Ces accords donnent droit à l'administration douanières de prendre certaines mesures préventives pour protéger les droits de la propriété intellectuelle.

Suite page 2

Toute l'actualité des Douanes en direct

Douanes.tg

Info Douanes

Suite de la page 1

Tout comme le volet des recettes, la lutte contre la fraude, la contrefaçon, la piraterie au cordon douanier pris de l'ampleur ces dernières années. « Nous avons pris l'engagement d'être plus regardant sur la nature et la qualité des produits qui rentrent sur le territoire national, ce en vue de protéger au mieux les populations contre les produits frelatés, contrefaits ou piratés » a déclaré le directeur général de la douane, Marc Ably-Bidamon.

Cet engagement a valu à la douane togolaise de remporter en 2007, le deuxième prix après l'Allemagne dans la lutte contre la fraude et la contrefaçon. Un fait inédit qui a surpris beaucoup de pays. Ce prix octroyé par l'Organisation mondiale des douanes (OMD) a été décidé après étude des dossiers de 170 pays membres. C'est dire tout le travail de fond qui a été abattu par l'administration douanière togolaise dans cette lutte contre la contrefaçon et la fraude. Ce travail a été accompli grâce au concours de tous les acteurs, notamment le gouvernement avec en tête le chef de l'Etat qui porte une oreille attentive aux requêtes de la douane, en ce qui concerne le renforcement de ses moyens logistiques et matériels.

Motivation & entrain

En 2010, par exemple, la douane a vu son matériel roulant augmenter en camions et motos. Cette année 2011, 16 nouvelles motos ont été octroyées par l'Etat à la douane pour lui permettre de renforcer son action sur le terrain. Il en est aussi de même pour les infrastructures. Des bâtiments ont été construits pour offrir un cadre de travail plus propice aux douaniers, ainsi que du matériel informatique pour faciliter son travail.

Cette attention que les plus hautes autorités de l'Etat accorde à l'administration douanière lui donne plus de motivation et d'entrain dans son double rôle mobilisation de ressources pour le compte de l'Etat et de sécurisation de la population à travers la lutte contre la fraude, la piraterie et la contrefaçon.

En terme de bilan, de toutes ces actions dans la lutte contre cette fraude, voici les précisions de Hyacinthe Winega Bamana, le directeur du contentieux, des enquêtes douanières et de la valeur.



Suite de l'interview de Hyacinthe Winega Bamana

La circulation frauduleuse des armes, la drogue, la piraterie, etc...

Depuis le début de l'année, nous avons saisi plus de 5 tonnes de produits contrefaits, des cigarettes, des produits alimentaires, des médicaments, du Wax, des CD et des DVD.

Ils seront détruits dans les jours à venir. Il y a également plus de 300.000 litres de carburant saisis par nos services.

La douane a aussi joué un rôle important très récemment dans le cadre de l'opération « Cobra » focalisé sur les faux médicaments. Résultat : 7 tonnes récupérées.

Suite de l'interview

En matière de contrefaçons comment arriver à reconnaître le vrai du faux ?

Hyacinthe Winega Bamana : Pas évident en effet car les trafiquants sont de plus en plus malins. Il y a les ruses habituelles que nous connaissons bien et celles plus sophistiquées que nous apprenons à maîtriser.

Nous bénéficions également de l'aide des fabricants qui nous envoient des modèles pour déceler plus facilement les contrefaçons.

J'invite d'ailleurs les propriétaires de marques internationales à nous faciliter la tâche en coopérant plus étroitement avec la douane.

Nous avons déjà signé plusieurs conventions de collaboration avec des entreprises étrangères, mais il y a encore beaucoup de marques pour lesquelles nous pas de moyens de déceler imitations.